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L’ESPRIT DANS LE THEATRE DE MARIVAUX 

Le dialogue marivaudien est plaisant parce qu'il est vif, brillant, plein de finesse, spirituel ; tous les personnages participent d'ailleurs à cette fête 
verbale, ce qu'on a souvent reproché au dramaturge. Ses contemporains condamnaient effectivement son affectation, sa subtilité exagérée, sa 
vaine métaphysique : il faisait montre de trop d'esprit et on l'accusait même de corrompre la langue française. Qu'est-ce donc que l'esprit 
marivaudien ? Un vernis brillant sans autre but que de susciter l'admiration et l'amusement ? Un ingrédient clinquant qui ne serait que poudre 
aux yeux ? Le résultat d'une forme d'abus de langage ? Ou bien doit-il être pris au sérieux et étudié de près pour en comprendre les enjeux et les 
significations ? 
La première partie s'attache à définir la notion d'esprit en s'appuyant sur différents textes d'auteurs et de dictionnaires ainsi que sur les écrits de 
Marivaux lui-même. La notion de trait d'esprit est alors privilégiée pour appréhender les comédies du dramaturge. La deuxième partie étudie le 
fonctionnement de l'esprit dans ces œuvres théâtrales en mettant au jour une typologie du trait d'esprit et en montrant son caractère 
fragmentaire et spectaculaire. La dernière partie cherche à mettre en lumière les fonctions de l'esprit chez Marivaux dans les domaines du 
sentiment, de la morale et de la dramaturgie. 

 

 

 

 

 

 

Marivaux esprit théâtre Le Siècle des Lumières 

WIT IN MARIVAUX'S COMEDIES 

Marivaux's dialogue is pleasant because it's lively, brilliant, subtil, witty; besides, all the characteres take part in this verbal festival, and the 
dramatist was often blamed for that. Indeed, his contemporaries criticize his preciosity, his exaggerated subtlety, his affected style: he was too 
witty, he was even accused of corrupting language. How could we define Marivaux's wit? As a sparkling writing which is just about good enough 
for entertaining and tries to dazzle the audience? Is it the result of a misuse of language? Or have we to study it seriously to understand its 
meanings and its stakes? 
In the first part, we try to define the notion of wit through different authors, dictionaries and Marivaux's written works. Then we choose the 
notion of witticism to analyse these comedies. In the second part, we study how wit functions: we give a typology and we show that it's both 
fragmentary and spectacular. The last part is devoted to explaining how wit influences the sentimental and moral sphere and the dramatic 
action. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Marivaux wit theatre The Enligtenment 

Discipline: LANGUES ET LITTERATURES FRANCAISES 
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